

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 76 (1947)

Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographies

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

existant entre les vestiges de l'âge du bronze, des Romains et du moyen âge. Ceux de l'âge du bronze nous intéressent plus particulièrement.

Le premier jour déjà, des débris de vase, agglomérats de terre grasse, de sable, sont mis à jour. Ces vases étaient façonnés à la main, noircis à la fumée ou à la mine de plomb ; ils portaient souvent des décorations simples et géométriques et exécutées avec les doigts. Chaque jour, les fouilles deviennent plus passionnantes, mais aussi plus délicates.

Deux matinées de pluie sont occupées à laver et à classer les innombrables tessons ; un universitaire, dessinateur de talent, reproduit les pièces les plus caractéristiques.

Les découvertes journalières excitaient notre curiosité : Qui fabriquait ces objets ? Comment ? Dans des causeries très intéressantes, M. Keller nous renseigna. Il nous expliqua les divers mouvements de populations en Suisse, leurs civilisations et ce qu'il en reste. Après ces exposés si captivants, les recherches reprenaient avec plus d'ardeur et plus d'attention, car chacun savait que, par son application, il aidait un peu à connaître les mœurs, la civilisation des premiers habitants de la Suisse.

Le côté spirituel n'a pas été oublié : chaque matin, il y avait messe et communion à la petite chapelle toute proche. Durant toute la semaine, le camp fut animé du plus bel esprit : esprit de dévouement, d'entente, d'enthousiasme et de gaîté.

Et le samedi 12 juillet, un camion de jeunes gens joyeux reprenait la route de Fribourg. Jeunes gens contents d'avoir passé une si belle et si intéressante semaine et emportant en vacances une foule d'expériences neuves et de choses instructives.

R. C.

Bibliographies

D^r FRED BLANCHOD : *Au Paradis des grands fauves*. Edition définitive. — Un volume de 272 pages, 23 × 14,5 avec 32 ill. en hors-texte et 3 cartes, relié 12 fr., broché 8 fr. 50. Librairie Payot, Lausanne.

La nouvelle édition de ce livre sera sans doute bien accueillie par tous les amis et les lecteurs du D^r Blanchod. Car lire un livre du D^r Blanchot, c'est l'accompagner dans sa randonnée, participer à ses découvertes et à ses émerveillements, bénéficier de sa science et de son expérience. Le Paradis des grands fauves se situe dans le sud-égyptien, le Kénya, le Tanganyika et le Serengeti. Après être remonté le Nil jusqu'à sa source, avoir visité les populations du Soudan et de l'Ouganda, le chasseur s'élance hardiment avec sa camionnette « à la poursuite d'animaux admirables, non pour les tuer, massacre sans peine et sans gloire, mais pour les photographier au bon moment... ». Et voici qu'en effet surgissent comme par enchantement gnous, girafes, zèbres, autruches et éléphants, puis les lions dont l'auteur s'approche dangereusement. L'auteur a ajouté un chapitre inédit sur la manière de dompter les bêtes sauvages, chapitre qui clôt parfaitement un livre où tant d'animaux ont défilé devant les yeux du lecteur et qui demeure un des plus réussis de l'intrépide et passionné voyageur.

E. CLAPARÈDE : *Le développement mental*, édition posthume refondue avec une autobiographie de l'auteur. Delachaux et Niestlé. Prix 5 fr. 50.

Ce livre, à l'heure où il parut, contribua utilement à faire connaître la psychologie de l'enfant, à donner à l'éducation une base scientifique. Ni le bon sens, ni le talent, ni la pratique ne rendent la connaissance superflue.

Au contraire, cette connaissance permet justement à l'éducateur de tirer le plus grand parti possible de ses qualités natives.

L'étude de la science a pour but de réduire au minimum les expériences fâcheuses et les tâtonnements qui accompagnent toujours les débuts de la pratique de n'importe quel art.

Les études de Claparède sur l'éducation fonctionnelle et l'évolution des intérêts sont d'un intérêt toujours actuel et méritent d'être relues par les éducateurs.

* * *

G. SAUSER-HALL : *Guide politique suisse*. Initiation au droit public, 5^e édit. complètement remaniée. — Un volume de 246 pages, 18,5 × 13,5, broché, 5 fr. Librairie Payot, Lausanne.

Les bouleversements auxquels notre génération vient d'assister ont eu sur la vie politique de la Suisse des répercussions très sensibles. Si le citoyen veut se faire actuellement une idée de la situation internationale du pays et de l'évolution de notre droit public, il serait vain qu'il recourût aux manuels d'instruction civique qui ont vu le jour jusqu'à présent. C'est ce dont s'est rendu compte le professeur Sauser-Hall avant de publier la 5^e édition de son *Guide politique*; il fallait la remanier entièrement. Mais il a fait plus; au lieu de s'en tenir aux limites d'un manuel scolaire, il a élargi la formule et présente aujourd'hui au public un ouvrage qui s'adresse à tout le monde. C'est un ouvrage complet que l'on aura sous les yeux, où tout citoyen suisse pourra venir puiser un renseignement ou vérifier un fait. A notre époque, personne n'a le droit de se désintéresser de la chose publique; le *Guide politique suisse* devra donc se répandre largement.

* * *

Le centenaire des chemins de fer suisses. Publié par la Direction générale des CFF. — Un volume de 160 pages, 24 × 16,5, avec 75 illustrations et 8 vues en couleurs, broché 5 fr. 50. Librairie Payot, Lausanne.

Il y a cent ans, on inaugurait la première ligne de chemin de fer en Suisse. La Direction générale des CFF a organisé à cet effet des expositions et son pittoresque train historique qui roule un peu partout dans le pays. Elle a tenu également à éditer un ouvrage résumant l'œuvre énorme accomplie jusqu'ici par les chemins de fer et les services nombreux qu'ils ont déjà rendus. Une ravissante couverture coloriée, représentant la gare de Baden en 1847, attire aussitôt le regard. L'intérieur n'est pas moins séduisant. 75 belles photos et 8 compositions en couleurs donnent une image vivante des multiples aspects de l'activité du rail. Ce livre mérite de se répandre largement.